
#1 GT PTCA "numérique libre et associations"

12 octobre 2021 - St Pierre des corps / Passage chabrier 

Participant.e.s : Marius Anagonou (ID37), Elsa Da Silva (Mouvement Associatif), Mourad Bennaceur (GIP 
Recia), Romain Lalande (PTCA37), Marianne Beurton (Ligue 37), Arnaud Loustalot (SDJES), Maxime Dayt
(Informatique participative), Stéphane Bué (informatique participative)

Excusé.e.s : Marie Laure Jarry (CLAAC), Martin Gasque (FunLab), Nabila Talal (CAF37) 

Peut-être : 
    
Accompagnement des associations dans le cadre de DLA

Tour d'horizon des actions

Retrouvez toutes les actions abordées en introduction sur cette page : https://ptca37.org/?Inventaire 

Constats / remarques 

• Info Participative jamais été contacté par une association pour de l'équipement ou pour de l'usage 
même si très reconnu dans le tissu associatif. Parce que les assos qui ont besoin de matériel, elles 
demandent une subvention dédiée, généralement pour du matériel neuf ce qui ne crée pas le lien à 
Informatique participative ni à des acteurs qui font du reconditionné. Une fois ce matériel acheté, pas 
question du libre car propriétaire déjà sur les machines, ce n'est pas un automatisme. 

• Crainte des assos d'aller vers des outils qu'ils ne maîtrisent pas. Être dans une asso déjà 
chronophage,...

• La réorganisation de l'AVAL va permettre que les conseillers associatifs soient plus connus (avant 
manquait l’échelon d'acteur en lien juste pour de la réorientation)

• Des collectivités vont intégrer le réseau AVAL et ont un carnet d'adresse associatif plus fin.
• Lorsqu'un site de formation bénévole est organisé, aller directement dans les mairies locales permet 

de communiquer plus efficacement. 
• Un axe financement potentiel FDVA à destination des assos pour les accompagner dans leurs usages 

(Informatique participative ? Soutien ID37 ? Soutien Ligue ? Autre soutien ? ) à déposer en février 
mars. Tester sur un territoire donné une offre avec un plan de communication vraiment ancré. ==> 
penser un parcours qui prenne le temps de l'interconnaissance avec les assos. Conclusions du 
DUNAR à tirer. Pour les petites assos qui ont pas ou très peu de salariés. On vise plutôt les bénévoles 
et il faut se mettre à leur hauteur. 

• Dans l'AVAL la question du numérique va se poser plutôt dans un an, mais dés à présent attente que 
la question du numérique commence à être traitée (sous forme de réunions,...) 

https://ptca37.org/?Inventaire


Qu'est-ce qui manque / de quoi a besoin un conseiller associatif ?

• Savoir clarifier les avantages et les impacts que peuvent avoir des solutions libres VS d'autres 
solutions

• Ne pas imposer le libre, y aller plus par éducation --> amener à s'interroger sur le "pourquoi 
pas"

• Avoir connaissance des outils libres disponibles en région / en local (futuretic) 
• Avoir connaissance des outils libres de bases, de leur équivalent propriétaires
• Avoir connaissance de la culture générale pour répondre aux questions de base autour du libre, de ce 

que ça apporte, questionne 
• Avoir compris le fonctionnement du numérique : fonctionnement du oueb, modèle économique des 

plateformes,...
• Avoir travaillé une posture "d'éclairage" et pas "d'incitation à tous prix" 
• Avoir de quoi sensibiliser : des documents dispo, un petit laius, ...
• Ce que permet le numérique pour le monde associatif au regard des valeurs qu'elles portent. A poser 

de facto comme une première étape, avant d'aller vers une ouverture spécifique au libre. 
• Dans l'ordre : 

• Acculturation de fond sur les enjeux - 
• Avoir utilisé une suite libre pour avoir pratiqué ce dont ils parlent
• Pas là pour "vendre" des outils, mais plutôt outillés pour aider à identifier les besoins / là où en est 

l'association en face et lui conseiller la solution adaptée / la voie à explorer. 
• ABorder la question de l'impact du changement (usage, argent,...) 
• Avoir en tête les formations / service d'accompagnement numérique proposées sur le territoire 

(dépend de l'animation de réseau)

Pour la suite 

Directement auprès des assos et bénévoles en local 

• Intervention milieu rural à construire dans le cadre du FDVA (informatique participative,...) --> 
Soutenir la réponse / s'assurer que la réponse soit faite de manière collective

•  Via ce GT libre et associations + CLAAC (mais déjà partenaire ligue sur action valorisation 
bénévolat)+ St paterne (déjà très sollicité) + FunLab 

• Accompagnement collectif DLA "numérique éthique" --> peut servir de base au temps pour les 
"informateurs" 

Pour les "informateurs" (conseillers associatifs en fonction d'accueil) - Échelle locale 

• Un temps (moins d'un jour) sur les enjeux, faire le lien entre les outils utilisés par les informateurs 
• Avec tour d'horizon des acteurs locaux 
• Nourris des remontées de terrain des services vie associative 
• Avec tout le réseau AVAL 
• En profiter pour une enquête pour remonter les paroles de terrain 



• D'ici fin 2022 de l'année | PAS lors du carrefour de l'inclusion numérique
• Voir date avec Arnaud + construction journée acteurs du territoire intervenants 

Pour les accompagnateurs - échelle régionale - fonction accompagnement (MAC / Aval région) 

• Forme plutôt "formation" --> au delà de l'accueil -> comment on accompagne les associations vers du
libre

• Mode consortium régional ? 
• Portage MAC avec consortium locaux liés à l'aval, réponse ANCT ? 

Clôture 

• Stéphane - Petit gâteaux ou cacahuètes pas forcément d'attentes donc je suis content, c'était 
franchement flou et là je vois des choses concrètes posées.

• Arnaud - l'action pour les conseillers associatifs doit se donner encore le temps, le calendrier de la 
formation initiale et l'idée d'avoir un temps autour du numérique plutôt à l'automne 2022. 

• Prochaine réunion pour échanger autour du projet informatique participative pour réfléchir à 
une offre sur un territoire visant à faire la promotion des outils libres, collaboratifs, comment 
on le construit en différentes étapes. 

• Mourad - déjà en participant coup de massue sur la tête, c'est allé plus loin que ce que j'aurais pu 
imaginé. Rejoins l'idée de calendrier, tout est complémentaire en vue d'une éventuelle réponse FDVA 
ce peut être bien de d'abord réfléchir ensemble à un projet et ensuite de voir par qui c'est porté. 

• Marius - vivement que ce soit mis en place, pour voir comment l'animer et le rendre plus concret. 
• Elsa - la prochaine fois espère qu'il fera plus chaud, pas grand chose à ajouter, raccord avec le 

calendrier. Voir les articulations avec l'AVAL, il faudra se fixer des échéances.
• Maxime - Venu en observateur donc très bien. 
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